

Claudio Castro  
Alcalde de Renca



## De Renca a Toyama: colaboración desde lo local

**E**s evidente que nuevos liderazgos internacionales han puesto en tela de juicio los avances que se han logrado en políticas medioambientales y desarrollo sostenible. Para contener el avance de una oleada que desafía con retrotraer lo avanzado, debemos ser capaces de demostrar que, a punta de colaboración, visión estratégica de largo plazo y políticas medioambientales concretas, podemos impactar positivamente en la vida de miles de vecinas y vecinos. Nuestra participación en el programa CityToCity como única ciudad latinoamericana – en el marco del convenio JCM del **Ministerio de Medioambiente** de Japón, que busca avanzar hacia la carbononeutralidad – nos llevó estos días a visitar la prefectura de Toyama, ubicada a más de 12.000 kilómetros de Renca.

En estos cinco años siendo partícipes del programa hemos sabido construir un vínculo más allá de nuestras distancias y también incorporado tecnologías de vanguardia: la empresa Tehmco, ubicada en Renca, recibió un subsidio de cerca de 300 mil dólares para la construcción de una planta de paneles solares que mitiga cerca de 1.000 toneladas de CO2 al año, mientras que al mismo tiempo reduce sus costos de operación.

Luego de este cometido, el futuro es aún más prometedor para Renca y Toyama. Queremos rescatar la experiencia japonesa en proyectos de educación ambiental a través de juegos de mesa en establecimientos educacionales, ser pioneros en la implementación de Tsumugi, herramienta creada en Toyama para medir el avance de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) a nivel municipal, e incentivar a más empresas de Renca a sumarse a esta revolución en transición energética.

La COP 25 a realizarse en Belém, Brasil, será un espacio para exponer este y más ejemplos a nivel mundial en iniciativas internacionales para el desarrollo sostenible. La experiencia que conecta a los gobiernos locales de Renca y Toyama es el ejemplo vivo de que la colaboración internacional no solamente es necesaria, sino indispensable para transformar la calidad de vida de nuestras comunidades.